

BRIAND DESISTIO DE SU RENUNCIA DESPUES DE OBTENER LA SEGURIDAD DE QUE LA OPOSICION QUE TENIA EN LOS CIRCULOS PARLAMENTARIOS HA DESAPARECIDO POR SU ACTITUD CONTRA EL CONVENIO AUSTRO - ALEMAN

VESPERTINO GRAFICO
de
INTERESES GENERALES
Altos de "La Tribuna"

A B C

ROTATIVO DE INFORMACION NACIONAL Y EXTRANJERA.
Teléfono 3240 - Apdo. XXII

AÑO II Número Suelto \$ 0.10 San José, Costa Rica, Miércoles 27 de Mayo de 1931 Suscripción Mensual \$ 2.00 No. 462

ELEMENTOS DE LA CAMARA DE DIPUTADOS, DEL PROFESORADO Y DEL MAGISTERIO NACIONAL HARAN GESTIONES PARA QUE SEA REFORMADA LA LEY ORGANICA DEL PERSONAL DOCENTE EN EL SENTIDO DE QUE LOS MAESTROS PUEDAN INTERVENIR EN LA POLITICA

EN LA REUNION DE MAÑANA QUEDARA CONSOLIDADA LA UNION DEL ECHANDISMO CON EL CONSTITUCIONALISMO

El Lic. don Alberto Echandi será el jefe y probable candidato de esta agrupación

El Jefe de Educación Primaria nos da sus impresiones acerca del proyecto para dar libertad a los profesores y maestros de intervenir en la política activa

Este proyecto debe ser estudiado con serenidad porque no es la política lo que puede perjudicar al maestro sino las pasiones que se desarrollan en esas luchas

En nuestra visita diaria a la secretaría de educación pública, aprovechamos hoy la oportunidad de cambiar impresiones con el jefe de educación primaria, don Ramón Rodríguez, acerca del proyecto que será presentado a la cámara para conceder libertad a los profesores y maestros de escuela para que participen en la política y que va a ser presentado por el diputado señor Peralta.

Ese sería un asunto, — nos dijo el señor Rodríguez — que merece ser estudiado y analizado, con toda serenidad porque no es la política en sí, sino las pasiones, los abusos que de ella se derivan lo que hacen que el maestro deba abstenerse de tomar parte en esas campañas.

En nuestro país, las luchas electorales, solo han formado escuela de malas pasiones, y es claro que, si el maestro también interviniera en una forma tan directa en las campañas políticas, la ponzoña de la pasión tendría que cebarse en él.

Hay que tener en cuenta que si la actividad política arrolla a los elementos del magisterio en la misma vorágine de entusiasmos y de conveniencias partidarias, se perdería en absoluto la cordialidad benéfica que existe y debe existir siempre entre la escuela y el pueblo. Porque un maestro que intervenga en la política, tiene que perder el respeto, la confianza y su autoridad educativa, que deben guardarse toda aquella persona que está afiliada a otros grupos contrarios en la misma jurisdicción en que él está ejerciendo su ministerio educativo. Y como re-

sultado de esto, se presentarían muchas situaciones anormales que redundarían en perjuicio de la enseñanza, viéndose el maestro asediado por las dificultades que sus enemigos políticos le crearían, por las intrigas, y por todos los inconvenientes que trae la política.

Menos mal que todos los maestros fueran de un temperamento caudillesco, frío y comedido, que les permitiera aprovechar sus intervenciones en la política, para hacer de ella una escuela de cultura, para dar enseñanzas puramente cívicas, que ilustraran al pueblo. Eso sería ideal, porque se transformaría el sistema actual de campañas políticas, en un verdadero torneo de civismo.

Pero ¿tendrían los maestros ese buen tino?

Tendrían todos ellos la suficiente habilidad para no incurrir, en ningún momento, en el menor deslize, en la más mínima indiscreción? Esto sería difícil, precisamente por ese sistema de política pasional, personalista, de ataques individuales, de insultos, de groserías.

El encono político tendría que llegar hasta el maestro para con vertirlo en el blanco de todas esas pasiones. Y esto, claro está, vendría a repercutir indubitablemente en la escuela, rompiendo el principio de orden, de respeto que existe entre la misma, y el pueblo. La menor indiscreción de un maestro, en materia política, dentro de su escuela, o en el pueblo donde presta sus servicios, sería motivo para trastornar ese mismo orden. ¿Y quién estaría libre de alguna de esas indiscreciones?

Los elementos dirigentes de las agrupaciones echandista y constitucional han estado en estos últimos días en actividad. Sabemos que entre personas de ambas agrupaciones políticas, ha habido conversaciones sobre la conveniencia de unirse dichos partidos, tendencia esta que desde hace algunos días se sustenta y que ahora se alienta con bastante entusiasmo.



Lic. don Alberto Echandi

Mañana en la tarde, en el despacho del doctor Calderón Muñoz se celebrará una reunión a la que concurrirán elementos de las agrupaciones anteriormente citadas. El propósito de esa reunión es tratar acerca de esa coalición, en la que están empeñados muchos elementos destacados del echandismo y el constitucionalismo.

Entre esos elementos existe la impresión arraigada de que el doctor Calderón Muñoz prefiere que **Pasa a la octava página**

SE PRESENTARA A LA CAMARA UN PROYECTO EN ESE SENTIDO Y ES PROBABLE QUE ESTA MODIFICACION SEA ACEPTADA POR LA MAYORIA Y APROBADA

El jueves probablemente aparecerá la circular del señor secretario de educación pública, profesor don Justo A. Facio dirigida a los empleados de la secretaría profesores y maestros en la cual, de acuerdo con las disposiciones vigentes en la ley orgánica del personal docente, se les recuerda que están inhibidos legalmente de inmiscuirse en la lucha política.

Tanto por haberlo dicho el A. B. C. como por la información de nuestro colega "La Tribuna", el país conoció de esta política adoptada con relación al magisterio por las altas autoridades de esa rama, gnosas de que en este aspecto al gobierno no se le pudiera hacer la inculpación de faltar a la neutralidad.

Profesores

Pero a medida que se conoció esta decisión gubernativa, ha surgido una protesta, no contra la secretaría de educación que aplica la ley, sino contra la ley que se juzga retrógrada en este aspecto.

Varios profesores no entienden por qué razón se les vea a ellos y a los maestros la intervención en la política y con el fin de lograr una modificación en esa disposición del reglamento han extraído su manera de pensar en este sentido.

Antecedentes

Dicen los que están por la reforma de la ley en el sentido de que profesores y maestros puedan tomar parte en la política, que los antecedentes vienen a probar su razón.

En las campañas políticas de 1923 y 1927 gran número de maestros y de destacados profesores intervinieron en las campañas electorales de esos años.

Aun en anteriores habían hecho armas partidarias con casi total libertad.

A la caída de los Tinoco, en la elección de don Julio Acosta la intervención de los elementos del magisterio fue decidida y decisiva.

Luego, en la campaña de 1923 los profesores don Omar Dengo, don Joaquín García Monge, don Rogelio Sotela, don Emel Jiménez y otros más formaron entre la "élite" de los oradores del jimenismo, en tanto que entre los más destacados propagandistas del echandismo se encontraban los profesores don Luis Dobles Segreda, don Alejandro Aguilar Machado. Y como ellos un centenar de maes-

tros se dedicaron ampliamente a la política sin que por ello se resintiera la neutralidad oficial o sufriera la marcha de la educación.

Contradicción

Ahora tenemos un aspecto contradictorio. Hay muchos maestros y profesores que desearían cargos en las juntas electorales; puden ser nombrados fiscales, miembros de mesa, etc., es decir participan en la política en esta forma, pero se les prohíbe manifestar públicamente sus opiniones.

Otro aspecto

La tribuna pública será la que, de prevalecer la disposición legal, va a ser mayormente afectada. El maestro y el profesor son oradores. Y su oratoria es incomparablemente más alta, más grata, mejor orientada, de mayor enseñanza que la de los corrientes oradores de plaza pública, con lo cual gana en prestigio la campaña. Ya hemos visto que del magisterio han salido los mejores, o al menos algunos de los mejores oradores de las campañas políticas.

Opiniones

Entendemos que el propio señor secretario de educación pública, está por la reforma pues no cree que impidan a los profesores lo que haya razones de orden legal, mar participación en una contienda cívica.

En la misma idea se ha manifestado el señor director del Liceo de Costa Rica en conversaciones particulares. No ve el señor Dobles Segreda cómo no teniendo jurisdicción los profesores o los maestros, cómo no pudiendo ejercer presión real sobre subalternos ni cosa parecida, se les impida manifestar libremente sus opiniones políticas. Lo malo sería ha dicho, que por politiquero descurdan su escuela o su colegio.

El señor director de la escuela normal de Costa Rica, don Juan Dávila se ha pronunciado en idéntica forma, así como el profesor don Teodoro Pineda, director del Instituto de Alajuela quien cree que por lo contrario de lo que la ley establece el profesor y el maestro debieran tener una mayor ingerencia en estas contiendas, pues eso les daría oportunidad para extender la cátedra al público grueso.

(PASA A LA PAGINA TRES)

A B C

Redactor: JOAQUIN VARGAS COTO
Administrador: ARTURO FONSECA

LA JUNTA DE EDUCACION DE SAN JOSE ENVIARA MAÑANA AL CONGRESO LA SOLICITUD PARA Q' SE LE AUTORICE A CONTRATAR UN EMPRESTITO

Para la terminación de la construcción del edificio escolar "Juan Rafael Mora", la junta de educación necesita por ahí de unos cuatrocientos mil colones.

Ese dinero es de urgente necesidad, y de aquí que la junta haya resuelto enviar mañana al Congreso el proyecto de autorización para contratar un empréstito.

Para que la solicitud de la junta no implique una dificultad para el gobierno, menos en estos momentos en que la situación económica no es halagado

ra, la mencionada junta ha estudiado la forma como se puede evitar la renja que se necesita para garantizar la deuda que contraerá.

Los miembros de la junta de educación, por conversaciones que han tenido con muchos de los señores diputados, creen que en el congreso encontrará esa iniciativa el apoyo necesario, por lo que se abriga la esperanza, según nos informó su presidente, de que dentro de unos seis meses podrá ser inaugurado ese nuevo edificio escolar.

LA SECRETARIA DE SALUBRIDAD PUBLICA SE DIRIGIRA AL MEDICO DE SIQUIRRES PARA QUE INVESTIGUE EL ORIGEN DEL MAL ESTADO SANITARIO DE GUACIMO.

Con motivo de los informes que A B C publicó del alarmante estado sanitario de la región de Guacimo, la secretaria de salubridad pública formulará una nota para el médico del pueblo del cantón de Guápiles para que se le darán instrucciones para que investigue las causas que originan tantas enfermedades en aquellos lugares, así como también para que prodigue su atención a los enfermos.

Es muy posible que también se dirija una nota a la United Fruit Co. instándola a que procure cooperar al saneamiento de los campamentos de Guacimo y de los lugares donde está hacien

do nuevas plantaciones de banano.

Con motivo de la activa campaña sanitaria que se está llevando a cabo en Cartago, los comitantes de aquella ciudad se han provisto de certificaciones de higiene que son extendidas por las autoridades sanitarias.

Todos los negocios, ya sean de abarrotes, verduras, carnes, leches, etc. son objeto de minuciosa inspección, lo mismo que las casas de habitación, solares, desagües. Para todo esto se dictan disposiciones oportunas, lográndose con ello una magnífica labor sanitaria.

VARIOS AGRICULTORES HAN CAMBIADO IMPRESIONES CON ALGUNOS DIPUTADOS ACERCA DE UN PROYECTO DE MORATORIA PARA LOS DEUDORES DEL INTERNACIONAL

Desean obtener 1 ó 2 años de espera para proceder a sus amortizaciones

Algunos agricultores, principalmente productores de café, han iniciado conversaciones con dos diputados con el propósito de ver si se puede cristalizar una idea de ellos en forma de proyecto de ley para conseguir una moratoria en las amortizaciones de las deudas contraídas con el Banco Internacional.

Según exponen los interesados, el Banco siempre exige, en sus operaciones de préstamos, el pago del 8% de intereses y 4% de amortización, o sea en total, un 12%. Pero consideran ellos que estas exigencias eran buenas cuando el Banco comenzó a funcionar y para todo el tiempo pasado en que el bonanzón del país no impedía atender religiosamente y sin sacrificio algunas esas obligaciones; mas no ahora, en que todas las actividades han sufrido una restricción casi alarmante; en que los negocios no se hacen con tanta facilidad y con tanta frecuencia como en años anteriores; en que el precio del café, por fanega, no se paga a cien y ciento veinte colones como en otros tiempos, sino a sesenta y setenta colones; en que el valor de la propiedad ha bajado.

Para muchos de esos agricultores constituye el pago de ese doce por ciento en estos momentos en que son víctimas de esa mala situación económica. De aquí, pues, que su iniciativa tienda a que se de una moratoria de uno o dos años para los efectos de la amortización de las deudas contraídas con aquel banco.

POR FIN CUBAN BLUE

el "Emperador del Baile" CIGARRERIA BRENES

LA PROPUESTA DE LA COMPAÑIA LATINOAMERICANA PARA LA CARRETERA A VILLA COLON

El ingeniero don Manuel Antonio Viquez hará mañana un viaje de estudio por la carretera a Villa Colón, para proceder luego a informar a la secretaría de fomento sobre la propuesta, hecha por la compañía Latinoamericana

para terminar esa carretera. Aunque el propósito del señor secretario de fomento, como ya se ha dicho, es sacar a licitación esa obra, desea asimismo conocer un informe técnico sobre esa propuesta.

ALGUNOS DIPUTADOS OPINAN QUE EL MONOPOLIO DE LA GASOLINA TIENE BUEN AMBIENTE EN LA CAMARA Y LLEGARA A SER LEY DE LA REPUBLICA

Comentando la cuestión de los monopolios, los diputados don José Manuel Peralta y don Adriano Urbina, creen que el de la gasolina, que actualmente se discute en la cámara, pase, por que tiene buen ambiente. El diputado Urbina, en la conversación, se manifestó enemigo de los monopolios, tanto particulares como del estado, pero cree que el de la gasolina, bien administrado, deja el rendimiento que es de esperarse.

Se haría necesario, para conseguir el fin que se persigue, que el banco nacional de seguros, se hiciera cargo de la administración de ese negocio.

Y para que el resultado fuera más efectivo, más beneficioso, lo ideal sería que los gobiernos centroamericanos se pusieran de

acuerdo con el propósito de que se hiciera un gran pedido de gasolina para todos estos países con lo que resultaría más económica la importación de ese artículo.

Se dijo en la conversación que don Jaime Rojas opina que el monopolio de la gasolina, conforme a estudios que él ha hecho, puede dejar el rendimiento de un millón de colones.

Y para esto, esos señores diputados están de acuerdo en que, si tal monopolio pasa en la cámara, quedara a cargo del banco nacional de seguros, y no del gobierno, desde luego que se considera que estando la administración del negocio en manos de éste, sus resultados no serían los mismos.

Han quedado paralizadas todas las gestiones para la construcción de la carretera Alajuela-Poás

Una vez que pasen los proyectos hacendarios se reanudarán las gestiones.

Las gestiones que personas interesadas han estado llevando a cabo para la construcción de la carretera a San Pedro de Poás, han quedado en suspenso.

De ello hablamos con el diputado don José Manuel Peralta, quien nos manifestó que esa compañía de espera se debe a que en el gobierno nada se podrá resolver hasta tanto no vote el congreso los proyectos financieros que están pendientes de discusión.

El señor secretario de hacienda ha prometido interesarse por

la solución favorable del aspecto financiero para la construcción de dicha carretera, pero a la vez le manifestó al señor Peralta que esto no lo haría sino cuando los proyectos hacendarios sean ley de la república.

Así, pues, esas gestiones, entabladas con tanta actividad, con tanto entusiasmo para dotar a aquel cantón de una buena carretera, han quedado en suspenso hasta tanto no se resuelvan esos otros asuntos de vital importancia para los intereses fiscales del estado.

LOS NOMBRES Q' SE DAN DEL NUEVO PERSONAL DE LA COMANDANCIA DE PLAZA DE ALAJUELA

En lo de la reorganización de la comandancia de plaza de Alajuela, se nos ha informado lo siguiente:

Primer comandante de plaza de aquella ciudad, será nombra do en lugar del coronel Zamora, don Ezequiel Fonseca.

En lugar del segundo comandante, don Rafael Calvo, don Hernán Herrera, del cuartel Bella Vista.

También se nos informó que será cambiado el secretario de esa comandancia.

Se decía que se había ofrecido el puesto de comandante a don José Joaquín Zavalta; pero esta persona ha manifestado que, como no se le ha ofrecido nada, si le ofreciera, sería muy difícil que lo aceptara.

Otro de los informes es el que se piensa cambiar algunos elementos del personal superior de la policía, pero esto, de hacer se, será cuando los nuevos comandantes de plaza hayan tomado posesión de sus cargos.

EXPORTACION DE CAFE

de Costa Rica a puertos terminales europeos durante la temporada 1931-1932

Se avisa a los Exportadores de Café de Costa Rica que los tipos de flete a Puertos Terminales Europeos por las líneas de la Conferencia, Líneas Escandinavas, y Líneas Co-Transportadoras, para la temporada de 1931-1932, serán los mismos, y sujeto a las mismas condiciones que durante la temporada pasada, a saber:

Por Puntarenas Por Limón

Table with 4 columns: Café Oro, Café Perg., Café Oro, Café Perg. and values 120, 140, 90, 105.

Sujeto a una rebaja inmediata de 20 chelines por tonelada, y además a la acostumbra rebaja diferida de 10% sobre los tipos de flete arriba mencionados, a aquellos exportadores que hayan limitado sus embarques por vapores de la Conferencia, Líneas Escandinavas, y Líneas Co-Transportadoras.

Para más informes dirigirse a las Agencias de cualesquiera de las Líneas de Vapores interesadas.

San José de Costa Rica, 25 de mayo de 1931
Por orden del Sub-Comité de las Líneas de la Conferencia en Cristóbal

FELIPE J. ALVARADO & Cía. SUCS. S. A.

LA TERCERA ASAMBLEA DE LA ASOCIACION JUVENIL CARTAGINESA CELEBRADA EL VEINTICUATRO DE MAYO

SE DIO LECTURA Y SE COMENTO EL PROGRAMA DE LA ASOCIACION PRONUNCIANDOSE FOGOSOS DISCURSOS

El pasado domingo, a las 4 de la tarde, en el local designado al efecto, se verificó la segunda asamblea de la Asociación Juvenil Cartaginesa.

Tenia por objeto esta asamblea dar lectura al programa de la Asociación—pues que no es Partido político ni mucho menos—y esto se hizo en medio de una concurrencia numerosa y por demás escogida.

El programa, que oportunamente se publicará fue leído y debidamente comentado por el licenciado Ortiz Martín. Este no es precisamente el texto definitivo del mismo, pues que se trata de llevarlo a conocimiento de los lectores todos del país para que sea juzgado y analizado.

En esa misma asamblea fueron discutidos algunos puntos, en cuya discusión participaron casi todos los presentes oponiendo razones más o menos interesantes y haciendo sugerencias verdaderamente pertinentes.

Hablando de los puntos principales de la discusión del Programa, se oyó argumentar en cuanto a la cláusula 5, que se refiere a la nacionalización de todas las energías con que cuenta el país, a los jóvenes Arturo Vello Guardia, Fabio Ramírez, Manuel Bonilla Baldares, Hernán Bejarano Rivera y el propio señor Ortiz Martín.

El señor Ramírez planteó una moción para que se diera un voto de confianza a la Junta Nacional de Electricidad y a los legisladores que intervinieron en la ley de nacionalización de energías eléctricas porque él consideraba que era una labor de patriotismo la que se hacía con ello.

El señor Vello Guardia manifestó que no era la hora de determinismos y de votos de confianza, porque esto desnaturalizaría la obra de purificación y de respeto que la asociación necesita implantar, que persigue y que debe imponer a todo trance. No debe darse un voto de confianza sin que se sepa exactamente si lo que está haciendo la Junta Nacional de Electricidad es lo a mejor materia de nacionalizaciones eléctricas, pues por mucho que yo simpatice con la ley citada y por mucho que me sienta orgulloso de que en Costa Rica se haya dado ésta, no es lo cierto que se pueda tener por definitiva; mucho se ha escrito y se ha discutido ya de asuntos eléctricos en Costa Rica y no sería posible que a estas horas se ignorara la materia. Pero creo, prosiguió el señor Vello, que no tenemos que dar esos votos de confianza sin que una comisión de nuestro seno pueda informar de este asunto, tal como ahora se encuentra, pues se está todos los días en nuevas discusiones y algo distinto debe encontrarse en ello. Yo me opongo de manera terminante a que esta cláusula de nuestro programa se varíe en el sentido que indica el señor Ramírez.

Don Manuel Bonilla, con claridad y entusiasmo manifestó su manera de pensar en este asunto, en igual forma que el señor Vello Guardia. Advirtió además que la materia eléctrica de que se ha venido hablando resulta sumamente difícil como para que en una asamblea de muchachos, todos con la mejor buena voluntad y el más ardoroso patriotismo para enfrentarse a las discusiones, pudiera resolver lo prudente antes de estudiarlo con más detenimiento.

El señor Herman Bejarano, un poco extrañado de la moción de que se hace mérito, dijo que no tenía su simpatía ésta, puesto que los que han tratado el problema eléctrico lo han hecho a veces desde el punto personalista, muy a pesar del origen de algunos artículos redactados por él contra y por tanto una asociación como la que se está fundando no tiene por qué manejar su doctrina, al hacer no más, apoyando razonamientos que si en realidad tienen un sello de patriotismo pueda que estén contra la lógica de las cosas y desde luego contra la verdadera vida de la industria eléctrica nacional. Hizo hincapié en que debe dejarse el artículo tal como está redactado para que abarque de manera amplia y sin sectarismos o mejor, sin determinismos, la explotación de las energías nacionales.

Se dispuso nombrar la comisión pedida quedando integrada por los señores Vello, Bejarano, Ramírez y Bonilla.

Luego se habló del otro punto, el cual encontró bastante osuro el señor Manuel Bonilla y es el que se refiere a "respeto de las creencias religiosas y políticas y oposición a partidos radicales".

El señor Bonilla hizo una exposición muy oportuna sobre este particular. Dijo que era imposible que una asociación de juventud fuerte y abierta a todas las ideas limitara la acción de doctrinas políticas, pues que en la vida la imposición de todas y cada una de las doctrinas, ya religiosas o políticas, ha sido el resultado de muchos sacrificios y muchas privaciones. Para concretar, se refirió al caso del Rusia con su bolchevismo o comunismo. Rusia ha sacrificado muchas vidas y costumbres en aras de su nueva doctrina, en el ensayo de su nuevo régimen es natural pensar que al cabo de los años, cuando las experimentaciones hayan pasado y venga la verdad de la nueva ciencia política, hoy combatida y vista con desconfianza, seguramente el mundo cambie de sistema de gobierno. Bien sabemos cuántos leen la historia y cuántos van al día con los acontecimientos mundiales que las monarquías y los califatos y los imperios han venido cediendo al empuje formidable de las ideas republicanas. Mañana podrá venir el comunismo el que oriente mejor la vida de los pueblos.

cuando esta doctrina política se haya moderado y se haya colocado dentro del avance mismo de las civilizaciones. Por todos estas causas yo no puedo aceptar que en este programa de una asociación de Juventud que debe ser toda libertad y toda energía, se restrinja de una manera tan opaca la libertad política.

Hizo uso de la palabra también el señor Ortiz Martín manifestando de acuerdo con las ideas expuestas por el señor Bonilla y decidiendo que se variaría desde luego la redacción del citado artículo en el sentido que lo indicara la mayoría de la asamblea.

También el señor Vello Guardia y el señor Ramírez se pronunciaron en el mismo sentido, pues consideraban que era preciso abrir campo amplio a las nuevas ideas políticas que experimentan las naciones avanzadas.

En cuanto al capítulo 12 del programa, y que dice así: "Estabilidad de los sistemas educacionales", la discusión resultó mucho más interesante.

Expuso el señor Ramírez, que no era posible dejar este artículo tal como se encontraba redactado, pues en ninguna forma podía oponerse este grupo de juventud al avance permanente y continuo de la ciencia de la educación. No puede ser esta estabilización de la enseñanza sino promulgación de nuevas ideas todos los días y cuantas veces sea necesario para mejorar los sistemas de educación en Costa Rica.

El señor Vello Guardia se manifiesta igualmente opuesto a que se diga estabilidad de los sistemas de hacer esta limitación en un programa que precisamente está redactado de lo contrario en cuanto a sistema de gobierno en Costa Rica. Yo diría—agrega—que se cree el Consejo Nacional de Educación o como que se le llamara, pues en ninguna forma debe estar la educación pública a merced de la opinión de tal o cual Ministro del ramo. Que el Ministro sea únicamente el jefe de lo administrativo pero nunca quien imponga su criterio ideológico cerrado en su entender. Que sea un cuerpo consultivo compuesto de hombres verdaderamente preparados como se hace en otros países de Europa y de América; yo estaría de acuerdo en que se reformara este artículo en el sentido que lo indica el señor Ramírez.

El licenciado Ortiz Martín también dice que está de acuerdo en que se haga todo lo posible por hacer de la enseñanza nacional un verdadero cuerpo de valor. Que la Costa Rica tiene más maestros que soldados sea una realidad, pues si la legión de maestros es más grandes, no así es más grande y eficiente la estructura misma de la enseñanza nacional. Necesitamos que haya más entendimiento y preparación en los directores de la educación, que haya más energía y más consistencia de parte de los que dirigen esta materia para que los resultados sean buenos.

Después hicieron uso de la palabra, en carácter de combate y aliento de los ideales de la Asociación varios jóvenes, entre ellos el señor Vello Guardia, Bonilla Baldares, Ortiz Martín y José Francisco Campos.

SE ESTA HACIENDO UN REAJUSTE DEL PRESUPUESTO DE SUELDOS EN EL FERROCARRIL AL PACIFICO

Se está haciendo en fomento un nuevo arreglo en el presupuesto del ferrocarril al Pacífico.

No se trata — nos dijeron en aquella secretaría — de un nuevo reajuste en la planta de empleados, sino de un reajuste en el presupuesto, tomando de una de las partidas para cubrir en otras, de manera que todo quede acomodado

tal y como reza en el presupuesto general, por el resto del año. Claro está que al hacerse este nuevo reajuste se está aprovechando la oportunidad para introducir algunas economías, pero éstas dependen del desglose que se haga en las partidas y no en la disminución de sueldos, que éstos quedarán tal y como están ahora.

COMO HA QUEDADO REORGANIZADO EL PERSONAL DE LA ESCUELA DE AGRICULTURA DE COSTA RICA

Por acuerdo reciente del ejecutivo, el personal de instrucción e investigación de la escuela nacional de agricultura, quedó reorganizado en la siguiente forma:

- Sección agronomía: — Jefe y profesor, ingeniero don Enrique Jiménez Núñez, con \$ 400 mensuales.
- Profesor de agronomía, ingeniero don Rafael Chavarría, con \$ 240.
- Sección química: — Jefe y profesor, licenciado don Fernando Chaves M., con \$ 400.
- Auxiliar del laboratorio químico, don José Bonilla, con \$ 275.
- Sección patología vegetal: — Jefe y profesor (recargo) ingeniero don B. R. Yglesias, con \$ 200.
- Sección botánica: — Jefe y profesor don José María Orozco, con \$ 350.
- Sección industria animal y veterinaria: — Jefe y profesor, ingeniero don Ricardo R. Ghelli, con \$ 400.

- Sección fruticultura: — Jefe y profesor, doctor don Charles H. Ballou, con \$ 400.
- Sección forestal: — Jefe, licenciado don José María Arias, con \$ 240.
- Sección de publicaciones: — Jefe, ingeniero don Carlos Chavarría, con \$ 120.
- Profesor de economía, licenciado don Luis Demetrio Tinoco C., con \$ 40.
- Profesor de entomología, profesor don Anastasio Alfaro, con \$ 90.
- Profesor de matemáticas, topografía, física, don Gonzalo González G., con \$ 200.
- Profesor de inglés, doña Inés de Madrigal, con \$ 113.
- Para encargo de auxiliar de la dirección del centro nacional de agricultura se nombró a la señorita Eudoxia Yglesias.

ES LAMENTABLE EL SERVICIO SANITARIO EN UNA IMPORTANTE ESCUELA DE LA CIUDAD DE ALAJUELA

OTRAS NOTAS INTERESANTES

De Alajuela nos han suministrado los siguientes informes relacionados con las escuelas de aquella ciudad:

El servicio sanitario de la escuela superior de niñas número 2 es sencillamente lamentable. Está rehuido en absoluto con la higiene y aun con la seguridad de las escolares. Son excusados de pozo negro, pestíferos, donde la zancudo brotan por millares. El mantenimiento de los mismos está en ruinas, ofreciendo constante peligro de hundimiento. Cualquiera día se registrarán allí una desgracia; y será hasta entonces que se preocupen por acondicionar ese servicio sanitario en su debida forma.

Se trata de conseguir que el gobierno disponga lo conveniente en ese sentido, esperándose que se accederá a lo solicitado.

El problema escolar en esta ciudad no ha sido resuelto. En la mayoría de las escuelas se alterna, debido a la falta de locales apropiados para dar cabida a los niños. Se tenía la esperanza en la escuela "Ascensión Esquivel"; pero los trabajos de construcción han sido suspendidos. Parece que se rescindió el contrato respectivo, y todo ha quedado a medio palo, como se dice corrientemente.

Para remediar en parte ese problema, bien se podría hacer un esfuerzo, un pequeño sacrificio, y terminar lo que quedó empuzado. Así se aprovecharía una parte de esa escuela, y se descongestionaría un poco las otras.

Elementos de la cámara...

(VIENE de la página UNO.)

Otros progresos que se han pronunciado en las mismas ideas ya particularmente o ya por distintos medios son los señores García Monge, director de la biblioteca nacional, don Mario Fernández, don Emel Jiménez, don Gonzalo González, don Hernán Zamora, don Corina de Cornick antes de salir del país se mostraba partidaria de esta reforma o de la no aplicación de esta parte de la ley del personal docente.

En el Congreso

Entendemos que el diputado don José Manuel Peralta presen gos,

tará un proyecto de ley pidiendo se apruebe la reforma. Además se alega que la ley de elecciones marca taxativamente cuáles son los empleados que no deben mezclarse en la política y en ellos no se menciona a los empleados del personal docente.

Entre los elementos del congreso hay una buena mayoría inclinada a aceptar esta reforma.

De manera, pues, que es lo más probable que los señores profesores y maestros que lo quieren podrán intervenir en la lucha política escribiendo o haciendo discursos en las reuniones de la campaña que ya ha abierto sus frentes.

La Municipalidad está cobrando activamente los impuestos atrasados

Debido a las disposiciones rigurosas y a la actividad que se está desplegando en la municipalidad para obligar a los que adeudan impuestos atrasados a que los paguen, se ha logrado recaudar en ese concepto una buena suma de dinero, como se verá del siguiente detalle:

Durante los días 19 y 21 . . . \$ 1107.00.
Día 22. \$ 2684.55; día 23, . . . \$ 1.721.80.
Total recaudado en esos cuatro días \$ 5.513.40.
De esto se desprendió que la municipalidad está obteniendo la entrada de fondos que no ingresaban desde hace mucho tiempo.

NUESTRA SOCIEDAD

La moda al día



Traje de crepé rojo con adornos de terciopelo negro. En el talle lleva un lazo que hace juego con otro pequeño junto al hombro izquierdo.

MEDALLONES



(Fotos Hernández)

Señorita LETICIA AMADOR

Su belleza física sólo es comparable a su distinción espiritual; en ella se hermanan la gracia y la hermosura, la virtud y la gentileza, haciéndola merecedora de rendidos homenajes, a los que A B C une el suyo muy cordial

HOGAR DE PLACEMES

Se encuentra de plácemes el hogar de don Emmanuel Núñez y su señora esposa doña Trina González de Núñez con el nacimiento de un niño, venido al mundo con toda felicidad. Felicitamos a los dichosos padres y consignamos nuestros mejores votos por la felicidad del recién nacido.

ENFERMOS

Se encuentra enferma desde hace algunos días la señora esposa del licenciado don Francisco Faerron. —Guarda cama desde hace algunos días la distinguida dama doña Julia Cooper de Cardona. —Enfermo se encuentra don Juan Rafael Lizano.

VIAJEROS—EXTERIOR

En la semana próxima regresará al país procedente de los Estados Unidos el caballero don Manuel Solera.

También regresa, después de una estada de varias semanas en aquel país, don Jaime G. Bennet.

—En la tarde del viernes ingresará a la capital procedente de los Estados Unidos el señor ministro de salubridad pública doctor don Solón Núñez acompañado de su señora esposa doña Oliva Rojas de Núñez. Les presentamos nuestro saludo.

—A fines de la semana parte para los Estados Unidos el señor cónsul de Costa Rica en Colón don Enrique Pucci, acompañado de su señora esposa y de su apreciable familia.

—Prepara viaje para Estados Unidos el caballero don Jorge Hine, presidente de la municipalidad de San José.

—Embarcó para San Francisco de California don Leonidas Poveda.

—En vias de negocios partió para Panamá don José María Soria.

VIAJEROS—INTERIOR

Regresa mañana a Limón el gobernador de esa provincia don Juan E. Romagosa.

—De Puntarenas regresó don Romano Qelich, quien estuvo allá en via de negocios.

—Se encuentra en esta procedente de Alajuela el licenciado don León Cortés.

—Vino de esa ciudad don Tomás Fernández Barth.

—De Heredia estuvo en la capital el licenciado don José J. Vargas Porras.

La moda al día



Cómoda pajama de dos piezas, que da especial sensación de confort. El saco lleva amplias bolsas estilo masculino.

ATENCION!!

LUNES 1o. DE JUNIO

LIQUIDARA SUS EXISTENCIAS EL ALMACEN "NEW ENGLAND" EL MAS SURTIDO DE LA CAPITAL

500.000.00 COLONES

De mercaderías se liquidarán a la tercera parte de su valor.

LUNES 1o. DE JUNIO

EMPIEZA LA MAS GRANDE—LA UNICA—LA VERDADERA GRANDIOSA LIQUIDACION DEL AÑO 1931

Por su única y gran conveniencia, no invierta CINCO CENTAVOS Espere el LUNES 1o. DE JUNIO. Deseamos que sea el consumidor directamente que aproveche este nuestro sacrificio

Vea nuestra lista de precios que publicaremos el domingo
DELCORE & ARONNE



En Roma los estudiantes universitarios llenaron a cabo manifestaciones anti-católicas

Accidente de aviación

CHICAGO, 27.—Shirley Short, conocido aviador, y otras tres personas perecieron ayer, al desmoronarse un enorme avión Bellanca de dos motores, propiedad del Chicago Daily News, con el cual intentaban establecer un nuevo record de velocidad para aviones pesados.

Barba Azul femenina

CHICAGO, 27.—La policía ha arrestado a la señora Margarita Sumner, de 45 años, acusándola del asesinato de los cuatro maridos que ha tenido, y en cuyos restos, detenidamente examinados por las sospechas que el caso despertó, se encontraron trazas de arsénico. Los cuatro tenían seguros de bastante consideración, que la "Inconcebible" viuda cobraba para aliviar su situación.

Incendio en una mina

México, 27.—Siete cadáveres han sido sacados de la mina San Carlos, en Pachuca, que se incendió ayer.

Matrimonio de artistas

HOLLYWOOD, 27. — Carola Lombard, artista de cine, anuncia su próxima boda con el actor William Powell.

La actitud de Briand

PARIS, 27.—Briand desistió de su intención de separarse del gobierno al recibir la seguridad de que la oposición que contaba en los círculos parlamentarios, y puesta de relieve con motivo de la elección presidencial, ha sido destruida por su vigoroso ataque al convenio económico austro-alemán en Ginebra. Tal oposición era la razón principal de su renuncia, según ha confesado.

Atacaron el Seminario Romano rompiendo las ventanas hasta que la policía intervino disolviendo los manifestantes

La huelga en Talara

LIMA, 27. — El ministro del interior, Francisco Tamayo, informa que en la región de Talara hay más de diez mil obreros en huelga, pero se mantiene completo orden. También se ha restablecido la calma en Cañete, aun cuando no ha sido solucionada la huelga.

La conferencia cafetalera reanuda sus labores el 30

SAO PAULO, 27. — La segunda conferencia internacional cafetalera, temporalmente suspendida mientras los delegados realizan una excursión por las plantaciones de los estados de Sao Paulo y Paraná, reanudará sus labores el 30, según se anuncia oficialmente, reinando relativo optimismo acerca de su resultado. México, El Salvador y Portugal colaboran con Brasil en el proyecto para establecer un banco cooperativo cafetalero y una oficina internacional de propaganda.

La nacionalización de los servicios públicos en Haití

WASHINGTON, 27. — El departamento de estado y el gobierno haitiano están estudiando un plan para favorecer la nacionalización de los servicios públicos en Haití, para lo cual los cargos desempeñados actualmente por americanos serán dados a haitianos, excepto en las secciones de aduanas y sanidad. Esto hará posible, probablemente, el retiro de los marinos dentro de dos años, a más tardar, aun cuando el tratado fir-

mado por las dos naciones autoriza su permanencia en Haití hasta 1936. El plan que se discute fué aceptado por el departamento de estado hace tres semanas, con vista del informe presentado por el ministro Dana Munro, y cuya aprobación por Haití ha sido retrasada por la reciente crisis ministerial.

Actualmente hay en Haití unos ochocientos marinos americanos, casi todos estacionados en puerto Príncipe y Cabo Haitiano.

La conferencia sobre narcóticos

GINEBRA, 27. — La conferencia internacional para la limitación de la manufactura de drogas narcóticas se reunió hoy bajo la presidencia del senador belga Louis Debrouckere, estando representadas cincuenta y una naciones, entre ellas Cuba, México, Estados Unidos y Venezuela.

Declárase el estado de sitio en San Sebastián

SAN SEBASTIAN, 27. — Ha sido declarado el estado de sitio, para evitar desmanes de los pescadores huelguistas.

El cambio ayer en Nueva York

Inglaterra	0.4603
Francia	0.030115
Italia	0.052323
Bélgica	0.131178
Suiza	0.182250
Alemania	0.271100
España	0.0967
Yugoslavia	0.17675
Holanda	0.4020

La guerra civil en China

NANKING, 27. — El consejo central político ha acordado el envío de una expedición punitiva contra los rebeldes de Cantón, ciudad que es el principal centro de actividades contra el régimen nacionalista y particularmente contra Chiang Kai Shek.

Manifestaciones estudiantiles anti-católicas en Roma

ROMA, 27. — Los estudiantes universitarios llevaron a cabo hoy manifestaciones contra el Seminario Romano y la Universidad Gregoriana, vivando el fashismo y a Mussolini. Un número de ellos intentó atacar el seminario, rompiendo las ventanas, pero la policía intervino disolviendo la manifestación.

Demonstraciones similares ocurrieron frente a otros centros y colegios católicos, en donde se han colocado guardias especiales para evitar incidentes.

Tómese que haya ocurrido un accidente a un submarino ruso

MOSCU, 27. — Las autoridades navales han dado las órdenes necesarias para proceder a la localización del submarino No. 9, del que no se ha vuelto a tener noticia desde las cuatro de la mañana, hora en que se sumergió a una profundidad de 350 pies durante las maniobras del Báltico. Ignórase el número de tripulantes que lleve.

Comentarios acerca de las relaciones comerciales chilenas - peruanas

LIMA, 27. — "El Comercio" refiriéndose editorialmente a la discusión sobre la conveniencia o desventaja de celebrar un tratado comercial con Chile, dice que este país ha lanzado la iniciativa de organizar una unión aduanera panamericana y este es el punto que deben contemplar los que discuten la conveniencia de celebrar el tratado: "Creemos, agrega, que como nada nos obliga a celebrar un inmediato tratado con Chile" debemos esperar a que se discuta primero la iniciativa chilena respecto a la unión aduanera, pues centro de este nuevo organismo económico internacional quedarían resueltas las dificultades comerciales que la vecina república desea allanar con el tratado que propone al Perú".

Francia y su Nuevo Presidente

Francia está menos expuesta a cualquiera de las otras naciones, incluso los Estados Unidos, a las molestias y dificultades derivadas de la crisis económica. La restauración de sus finanzas y el saneamiento del franco, realizados por el gobierno de Poincaré, excluyen los riesgos que por parte de la administración pública pudieran amenazar a la economía nacional; las grandes reservas de oro con que cuenta el país, no sólo le dan un mejor medio de defensa, sino que le proporcionan posibilidades de bienestar que no disponen a esta hora muchos pueblos; la insignificancia del problema de los desocupados, quita de la política francesa una de las preocupaciones más serias de nuestros días. Todos esos son, a la vez, factores que inclinan al conservatismo y éste seguirá privando de su acento la tendencia ya esbozada en frecuentes exposiciones oficiales de los últimos tiempos, de dar una protección especial a los intereses agrícolas. Sabido es que en Francia, una de las fuerzas esenciales de estabilidad de la política, lo constituye el voto del pequeño productor rural y del rentista provinciano que son, al propio tiempo, el obstáculo mayor para que el socialismo adquiera, fuera de las ciudades, el predominio que tiene en otros países.



PAUL DOUMER

que representen efectivamente el sentir de las mayorías; M. Briand salió de las filas socialistas, pero hace mucho que les volvió las espaldas y aunque con la habilidad de su retórica se complace, de vez en cuando, en evocaciones inocentes de su pasado inquieto, hoy día — y desde hace tiempo — no se le podría encastillar más que entre los moderados. Su actuación política de los últimos años, dedicada exclusivamente a la diplomacia, no ha podido menos que acentuar el proceso que lo induce a colocarse cada vez más entre los elementos circunspectos. Habría de recordar su actitud en los días que el Cartel de las Izquierdas trataba de imponer la supresión de la le-

gación ante el Vaticano. M. Briand estuvo entonces porque se le dejara subsistir y abogó por una política conciliadora. M. Briand en el Eliseo, no hubiera sido peligro alguno para los grupos conservadores que ejercen tanta influencia en la vida pública del país; más bien, habría sido su víctima inermes y sumisa. No obstante de que, con toda probabilidad, M. Briand habría realizado más su personalidad en la presidencia de la república que M. Doumer, no es de admitirse que lo grara realizar más de lo que pua de hacer como ministro de relaciones exteriores o como presidente del consejo. Como jefe de la nación, no le habría sido dable por tener toda su influencia personal en la solución de los problemas internacionales, como lo ha venido haciendo hasta aquí y efectivamente como lo dijera M. Doumer, Briand defenderá mejor la causa de Francia como ministro, que como presidente de la república. En Ginebra espera a M. Briand una tarea ardua y complicada. Parece que la partida contra el tratado austro-alemán ya la ganó, a medias por lo menos. Le queda por decidir la situación ambigua que se ha creado con la cuestión de los armamentos navales y la forma de preparar, con tiempo, la actitud que asumirá Francia en la próxima conferencia general del desarme. Por otro lado, las negociaciones relacionadas con la Unión Federal europea entrarán, según parece, en un período más interesante.

C. BAUER AVILES

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

REPARACION DE LLANTAS

y neumáticos

COMO SE HACEN EN LA FABRICA

Nuestro equipo de reparación de llantas fué hecho por FIRESTONE y seguimos exactamente el método de la fábrica para hacer las reparaciones.

TRABAJO GARANTIZADO

REVISAMOS E INFLAMOS SUS LLANTAS GRATIS

TALLER VULCANO

PASAJE JIMENEZ

EL EQUIPO MAS COMPLETO DEL PAIS

ENRIQUE GARNIER B.

Gran Hotel Costa Rica

SODA FOUNTAIN

Acabamos de recibir una nueva remesa de los sabrosos

PHILADELPHIA CREAM CHEESE

(QUESITOS DE CREMA)

SERVICIO A DOMICILIO

PÍDALOS AL TELEFONO 4000

EL DESORDEN DEL MUNDO

(Por GUILLERMO FERRERO)

La zona infectada por la epizootia revolucionaria crece. Una convulsión en la India, tránsito en Indo - China, recrudescimiento de la dictadura en Rusia, en España, un golpe de Estado en Polonia, otro en Egipto, revoluciones en Bolivia, en el Perú y en la Argentina, guerra civil en el Brasil, una crisis política en Austria y un trueno que parece amenazar la tempestad: las elecciones alemanas. He ahí la lista negra de los últimos meses. Es larga. El mundo entero está enfermo.

El destino de las generaciones es a veces extraño. Las dos que han hecho la paz en 1815 y han gobernado hasta 1848 estaban obscuras por la revolución: la habían visto y la habían sufrido. A pesar de esa ansiedad crónica y de esos terrores insistentes, Europa pudo consolidarse tan rápidamente, des pues de 1815, que pudo soportar, sin sufrir demasiado, la sacudida de 1830 la revolución industrial y la tormenta de 1848.

La suerte contraria parece reservada a la generación que firmó los Tratados de 1919 y la generación que desde entonces firmó los Tratados en la Política posterior a ellos de los grandes Estados reorganizados. No encontraremos así ninguna traza de esa desorden político y social que invade el mundo. Ya más han sido estudiados los problemas metafísicos más abstractamente en sí mismos, como si no tuvieran relación alguna con el derecho de mandar ni con el deber, que nuestros antepasados no perdían nunca de vista cuando trataban de filosofía y teología. En la mitad de la Tierra los hombres luchan porque no están de acuerdo en cuanto a los principios, según los cuales es necesario reconocer a los que tienen el derecho de mandar y a los que tienen la obligación de obedecer; la literatura parece que no se ha enterado aún.

Se puede hacer de estas esas crisis políticas tres grupos: el asiático, el europeo y el americano. El grupo de revoluciones estáticas — China, India, Persia, Turquía — es anterior a la guerra mundial e independiente de ella. Fue en Asia, mandre de reyes y de profetas, y en Constantinopla, don de la gran crisis comenzó en 1908 con la revolución de los Jóvenes Turcos, que obligó al Sultán Abdul-Hamid, a otorgar una Constitución occidental. A esta primera sacudida, sucedió otra más violenta en China, en 1911: derro-

co a la dinastía manchú. En toda Asia, en las Indias y en Persia, Europa estaba desde hacía un siglo, con su comercio, sus ideas, sus conquistas, sus intrigas diplomáticas y su política de intimidación y de presión, las bases del antiguo régimen. La guerra mundial, la caída del Imperio turco y el derrumbamiento del imperio turco, precipitaron la crisis. Ahora, toda el Asia está agitada por una fermentación política, bajo la cual se oculta un doble movimiento contradictorio, que, por una parte, impulsa a los pueblos asiáticos, a adaptarse algunos elementos de la civilización occidental, y por otra, a servirse de ellos para substraerse a la influencia europea. De Angola a Calcuta, Asia busca en Europa armas contra la misma Europa. Este es el espíritu de todas las revoluciones asiáticas.

El grupo de las revoluciones europeas, incluyendo los golpes de Estado — Alemania, Austria, Hungría, Rusia, Italia, España, Yugoslavia, Bulgaria, Grecia y Polonia — tiene tendencias y orígenes diferentes. A excepción de España en todas partes esas revoluciones y esos golpes de Estado fueron consecuencia de la guerra: de la derrota de Alemania, en Austria y en Hungría; del agotamiento producido por la guerra en Rusia, en Italia y en Yugoslavia; dificultades que surgen en la organización de un Estado nuevo, en Polonia. En todas partes representan la última parte de la lucha en tablada en Europa con la Revolución francesa, entre los dos principios de autoridad, el hereditario y el efectivo. En todos esos países, la monarquía intenta las últimas resistencias, tomando casi en todas partes carteras revolucionarias. Esto es lo característico de la última fase de la lucha. Nada más significativo que lo que ocurrió en Alemania: Hitler ha conseguido desencadenar en las masas un fuerte movimiento anti-republicano, anti-democrático y anti-parlamentario; pero dándole el aspecto de un movimiento socialista. Es necesario no olvidar que el golpe de mano bolchevique de 1917, ha sido financiado por los Hohenzollerns agonizantes; ese contrasentido es que nos permite sondar en toda su profundidad la horrible herida que está desgarrando a Europa.

El grupo de las revoluciones americanas es más misterioso. La revolución mexicana es anterior a la guerra mundial; es pues independiente de la convulsión europea. Pero la revolución mexicana, como los trastornos que desde hace algún tiempo agitan la América del Sur, parecen el último resaca de la gran crisis que trasbordó de la América Latina cuando logró sustraerse a la Corona de España. Organizar Repúblicas en países casi todos muy vastos, y todavía muy poco poblados, no es una empresa fácil: hubo un largo período de dificultades — golpes de estado, dictaduras, revoluciones, guerras civiles — que en México han durado con interrupciones, más tiempo que en Argentina, o en Brasil. En los últimos treinta años, casi todos los Estados sudamericanos habían hecho progresos políticos y administrativos considerables; el orden y la libertad se consolidan en todas partes en la prosperidad. El mundo pensaba que por lo menos los Estados más importantes de la América española habían franqueado para siempre el período de la iniciación turbulenta.

Hoy es necesario reconocer que esa conclusión era demasiado precipitada. Los sucesos de la Argentina y del Brasil han hecho una viva impresión en Europa porque han parecido recedidas en una enfermedad que se creía definitivamente curada. Han contrabido Europa y la guerra mundial, a provocar esa recaída inesperada. Es posible. La guerra mundial ha sido para toda América, un verda dor Eldorado. El aumento rápido de todos los precios ha provocado una prosperidad fabulosa. Un poco aturcidos por la lluvia de oro que los sumergía, esos países no han atendido a las perturbaciones que la prosperidad y la guerra producían en los gobiernos y en la vida social de todos los países, aun de los neutros. Cuando la ola de la prosperidad ficticia se retiró, se hizo sentir la perturbación política más fuertemente. De ahí las reacciones que comienzan.

El grupo de las revoluciones americanas es más misterioso. La revolución mexicana es anterior a la guerra mundial; es pues independiente de la convulsión europea. Pero la revolución mexicana, como los trastornos que desde hace algún tiempo agitan la América del Sur, parecen el último resaca de la gran crisis que trasbordó de la América Latina cuando logró sustraerse a la Corona de España. Organizar Repúblicas en países casi todos muy vastos, y todavía muy poco poblados, no es una empresa fácil: hubo un largo período de dificultades — golpes de estado, dictaduras, revoluciones, guerras civiles — que en México han durado con interrupciones, más tiempo que en Argentina, o en Brasil. En los últimos treinta años, casi todos los Estados sudamericanos habían hecho progresos políticos y administrativos considerables; el orden y la libertad se consolidan en todas partes en la prosperidad. El mundo pensaba que por lo menos los Estados más importantes de la América española habían franqueado para siempre el período de la iniciación turbulenta.

Hoy es necesario reconocer que esa conclusión era demasiado precipitada. Los sucesos de la Argentina y del Brasil han hecho una viva impresión en Europa porque han parecido recedidas en una enfermedad que se creía definitivamente curada. Han contrabido Europa y la guerra mundial, a provocar esa recaída inesperada. Es posible. La guerra mundial ha sido para toda América, un verda dor Eldorado. El aumento rápido de todos los precios ha provocado una prosperidad fabulosa. Un poco aturcidos por la lluvia de oro que los sumergía, esos países no han atendido a las perturbaciones que la prosperidad y la guerra producían en los gobiernos y en la vida social de todos los países, aun de los neutros. Cuando la ola de la prosperidad ficticia se retiró, se hizo sentir la perturbación política más fuertemente. De ahí las reacciones que comienzan.

Es posible que hayan obrado también influencias psicológicas. Son perceptibles, por lo menos, en la Argentina, donde la revolución parece haber sido provocada por la tentativa de establecer un poder absoluto con carácter dictatorial. El ejército fue el brazo de la nación, que no quería la dictadura. Hubiese prestado un gran servicio al país si aquella primera violación de la legalidad no hubiese traído como consecuencia, como suele ocurrir, otras violaciones.

La zona del desorden crece, la inquietud aumenta y la crisis económica general se agrava. En ese desorden, la fortuna de las clases ricas se evapora. ¿Qué puede hacerse para tratar de contener el mal? En Asia parece que Europa no puede hacer más que resistir, en tanto que pueda, con los medios militares y políticos de que dispone. La crisis tiene causas tan profundas, que escapa a la acción del espíritu occidental. Pero en Europa y en América todas esas crisis son consecutivas a un desorden psicológico, contra el cual sería necesario y se podría reaccionar. La América ha sido arrastrada a la zona del desorden por ejemplo de Europa, y si una parte de Europa se agita en el desorden, es porque obedece a una dirección. Desde 1815 a 1914, Europa ha estado sometida a una idea, a un principio, y consiguientemente, a una dirección, por las dinastías que habían hecho la paz de Viena. Esas dinastías habían logrado imponer a Europa, como fundamento de la autoridad, el principio hereditario de la monarquía, subordinando y il-

de la soberanía del pueblo, representado por la Revolución Francesa, por la constitución inglesa, y por la democracia de la América del Norte. Se puede juzgar como se quiera a la monarquía y a las doctrinas que son su base; no es dudoso que durante un siglo (de 1815 a 1914) las dinastías han conseguido hacer de Europa una unidad y un modelo de orden que han servido a todo el mundo occidental, incluso a las repúblicas nacientes de la América española.

Las más poderosas de esas dinastías han sido destruidas de 1918 y 1919. De las cortes germánicas y de la gran corte eslava del Norte la dirección moral de Europa hubiese debido pasar a los países representados. Del otro principio de autoridad hasta entonces subordinado, pero en lo sucesivo, predominante por el derrumbamiento del principio monárquico, a Francia y a Inglaterra, y en proporción menor — por el alejamiento geográfico — a los Estados Unidos. Por sus diplomáticos, por sus hombres de Estado, por sus partidos políticos, por sus periólicos, sus juristas, sus historiadores, sus escritores y sus filósofos, esos países hubiesen debido decir al resto de Europa y América: No hay más que dos principios de autoridad: el de nuestros representantes y el que representan los Hapsburgos, los Hohenzollerns, los Romanoff. Un pueblo puede vivir con uno u otro de esos principios o intentar una combinación de los dos; no tiene que hacer sino el esfuerzo necesario para gobernarse con el régimen representativo. Toda tentativa para resucitar el absolutismo monárquico, disfranzado con la máscara de las doctrinas revolucionarias, que deben realizar maravillas, no es sino una revuelta más o menos futurista, que conducirá, más pronto o más tarde a la guerra civil o a la guerra general. No se crea de la noche a la mañana un nuevo principio de autoridad; requiere una larga preparación, y ninguno de vosotros, antiguos súbditos de las monarquías absolutas o semiabsolutas, le posee . . .

Europa y América estarían mucho más tranquilas, si esa idea hubiese sido emitida, puesta en circulación, impresa en el espíritu del mundo, como, después del Congreso de Viena, la idea de que Europa no tenía que hacer revoluciones ni Repúblicas, más innuendo por las dinastías de 1815. Nada semejante se ha hecho. Francia e Inglaterra se han reconcentrado en sí mismas para curar sus heridas, que eran graves; los Estados Unidos han vuelto la espalda al viejo mundo. Los tres grandes poderes liberales han parecido admitir que cada pueblo puede buscar y encontrar una solución particular, como si se tratara de una materia en que fueran lícitos todas las experiencias y todos los caprichos. Entregados a sí mismos, los pueblos que no sabían gobernarse, se han lanzado a aventuras derechistas e izquierdistas. Rusia dió el ejemplo con el bolcheviquismo. En diez años los imitadores no han hecho más que aumentar.

Después de tantos otros, ¿se dejarán tentar Alemania y los gran des Estados de la América del Sur? Así el desorden aumenta y el mundo se convierte en una torre de Babel. Es necesario reaccionar, y para reaccionar es necesario que los países que están desde hace siglos a la cabeza del movimiento liberal, encuentren fuerza para dar una dirección al espíritu del mundo que se descarría . . .

- AVISO -

A LOS EXPORTADORES DE CAFE

Las compañías abajo suscritas hacen saber que los fletes y condiciones para la próxima cosecha - 1931-1932 - serán los mismos que regían para la cosecha pasada.

San José, 25 de mayo de 1931.

Por las líneas de la conferencia y sus afiliadas

- United Fruit Company
Elders & Fyffes, Ltd.
M. M. MARSH
- Hamburg Amerika Linie
Norddeutscher Lloyd
VICTOR FABIAN
- Royal Netherlands S. S. Co.
SASSO & PIRIE SUCS.

- Leyland Line
Pacific Steam Navigation Co.
pp. FELIPE J. ALVARADO & Co.
SUCS. S. A.
RAFAEL ESCALANTE
- Panama Mail S. S. Co.
LE ROY F. BEERS
- Johnson Line
Grace & Co. C. A., L. LARRAD
- Fred Olson & Co.
FRANK N. COX & Co.

CUBAN BLUE
DE VENTA UNICAMENTE.
EN LA
CIGARRERIA BRENES

LA PRINCESA LUCIEN MURAT NOS DICE COMO LLEGO A SER ESCRITORA

Frente a la Iglesia de los Inválidos, en un tercer piso, entre sus pinturas de tendencias con tradiciones, sus fetiches, su colección de muñecos y sus libros, la Princesa Murat, ha encontrado el piso ideal. Acaba de alquilarlo y de instalarse. Cambiar de casa es cambiar de personalidad, porque el ambiente influye en las ideas. La princesa, persigue el panorama, la plaza ancha, el puente lejano, la Iglesia de San Luis de los Inválidos con su cúpula de oro resguardando el cuerpo de su paciente Napoleón I, la luz, el sol, el miraje celeste. Diríase una Colette en su amor al sol, aunque como la gran novelista, no tiene gato ni perro.

Hablar con un marqués siempre es distinguido, me decía en Madrid un profesor del Caribe; ignora la razón de la afirmación del doctor, pero sí estoy seguro que es de perfecta elegancia, espiritual deshilachar una madeja de minutos con la Princesa Lucien Murat. Unase a su charla cautivante, su experiencia de vida y el sabor de recuerdos palpitanes por tierras exóticas, con aquel mariposar de la frase galana, y tendrás una idea del suave placer de su conversación.

La princesa, frente a la luz que penetra por el cristal del amplio balcón, sentada, me mira serenamente y hay en su no-

La gran dama aristocrática nos habla de su vida de artista - De sus viajes por Oriente.- Su opinión de la mujer contemporánea - Sus predilecciones - Su gran obra publicada y la labor futura

ble rostro una sencillez agradable. Tiene cuarenta años, los ojos azules, la voz dulce, el cabello castaño, las manos pálidas, afiladas y lindas. No es por que me atraen dos cuadros que miro sin querer por encima de sus hombros: un grupo de María Laurencia, mujeres soñadas con las pupilas de carbunclos, y una muñeca de Yeehovich, bizca y con la gracia de ser una pobre criatura sin mamá.

—Ese busto, me dice, viendo mi curiosidad por los objetos artísticos, es el de mi padre el príncipe de Rohan. Lo hizo Rodin. Me gusta todo lo que sea arte, desde los lienzos renacentistas hasta el arte negro del África, una de cuyas exposiciones he visitado últimamente, presidida por el escritor Max Jacob. Así y me esfuerzo en reunir cuadros, figurillas, bronce, mármoles.

—Conoce usted el arte americano? le pregunto.

—Ha recibido últimamente unas revistas del Perú y de México donde hay grabados que hablan muy alto de lo que de-

ben ser los originales: el arte indio pre-colombino debe ser algo realmente sorprendente.

No debo de apuntar el gran gusto que tiene en sus adquisiciones.

—Es que antes fui pintora. Venga usted a ver mis "occos". Pasamos a una pieza contigua y me muestra veinte cuadros suyos, en los que el colorido y la firmeza del dibujo hablan muy alto de su genio como artista. Cuando meустro mi extrañeza por no haber continuado, me dice:

—No crea usted, a veces sigo mi primera vocación y pinto algo, pero me falta la realidad el tiempo para cumplir con mis compromisos de escritora.

—Cómo comenzó usted a escribir? le pregunto, mientras regramos el salón.

—Mi marido y yo hicimos un viaje al Cáucaso, a su pequeño reino de Mangralia. No hablé del recibimiento, con antorchas, ni de la hermosura de la naturaleza, ni de la belleza de aquellas gentes que son de una finura extraordinaria de facciones y formas. Pero de ese viaje, y el que hicimos luego a Persia, nació mi actual libro. Figúrese que para tener al corriente a mis amigas de las participes del recorrido y de las aventuras de la excursión, yo escribía cartas, muchas cartas, largas cartas en que daba libre curso a mi imaginación, a mi estilo, trazando lo que nos ocurría y lo que veíamos. Aquellas cartas fueron a dar a manos de un editor, quien las encontró realmente interesantes y descubrió en mí a una escritora. A mi regreso ya se hablaba de mis ciudades de castillo. Efectivamente otro viaje a Rusia, donde conocí y traté a menudo al célebre monje Rasputine.

Como debe leer en mi rostro la mayor sorpresa, afirma en se guía:

—Voy a hacerle una revelación. La simpatía que despertaba Rasputine, a pesar de su fealdad, era inmensa. A mi me invitó a visitarle, pero yo no lo hice: tenía miedo de caer bajo su sugestión.

La princesa entorna suavemente los ojos y la barba diabólica de Rasputine debe agitarse entre sus recuerdos como una carjía.

—Era muy afectuoso el diablo sagrado, como ahora le llaman. No dejaba de ser un pasiano, en esas libertades y abusos de confianza no chocaban en lo más mínimo. Usted debe saber que tocaba a los Emperadores. Su franqueza y su llaneza gustaban mucho al Zar y a la Emperatriz.

—Cree usted que hubo algo entre el diablo sagrado y la Tsarina?

—No lo creo. Al contrario, siempre he creído que no tenía la menor relación con la Emperatriz.

—Y, por fin, princesa, cómo fue aquello de su entrada en las letras?

—Ah, me olvidaba... Pues a mi vuelta de Rusia me encomendaron escribir un libro sobre el diablo sagrado y los acontecimientos de su asesinato por el Príncipe Tsauzupoff. Entonces escribí mi primer libro: "Rasputine y la aurora sangrienta". Desde entonces continué infatigablemente en mi nueva profesión, trazando luego los "Anales de la Duquesa de Abrantes" y la "Vida Amorosa de Cristina de Suecia", publicada hace dos meses.

—Hay mucha literatura en preparación, princesa?

—Tengo entre manos, en este

momento, una biografía de María Stuardo, reina de Escocia y, además, mis memorias.

Hablamos en seguida de sus predilecciones literarias: Saint Colette, Jean Cocteau y Paul Morand. En arte admira mucho al escultor Pompan y a Maillol. Como es una feminista trenebunda, no deja de decirme:

La mujer moderna terminará por hacer todo cuanto hacen los hombres. Es más trabajadora. Cuando vaya a España, a los Estados Unidos y a América Latina, en un gran viaje que proyecta, sobre ese tema se harán mis conferencias. La mujer de este siglo ha cambiado: hasta en Turquia...

—Ha estado usted en Turquia?

—Regreso de ese país. Hasta en Turquia, digo, se ha abierto la prisión a las Desencantadas. De la sombra salieron mil jeres que se habían refinado en el misterio. Las mujeres turcas son hoy sencillamente como las europeas. Con frascas energías, con ayuda de acción, con voluntad de triunfador.

—Vio usted, princesa, a Kemal?

—El Gazi Mustafa Kemal no recibe casi a nadie, pero a mí me recibió. Fue una curiosa impresión la de conversar con ese hombre que derribó el viejo cuadro de la antigua Turquia de los harems y de los misterios.

Suspenedemos aquí nuestra charla. Ya es bastante tarde y la princesa tiene que salir. Pasamos a su escritorio donde me firma su retrato y me entrega un autógrafo, especialmente, para esta publicación, cuatro líneas para las mujeres de nuestro trópico, pues para la mentalidad francesa todo lo que es piel morena y habla española tiene por fuerza que estar situado entre los trópicos.

Me entrega su mano, que beso con respeto, y me abandona luego a una criada que hace de lazarillo hasta la puerta monumental de la entrada.

Ya sé cómo son las princesas...

JESUS BAROJA

LEA

A. B. C.

Con la nueva organización que se le ha dado es el vespertino de mayor y mejor información nacional y extranjera.

Renovación del contrato con el jefe de las locomotoras del F. C. al Pacífico

La secretaria de fomento está redactando el nuevo contrato que se otorgará al señor Carlos Hoelkemeeyer, como jefe de las locomotoras eléctricas del ferrocarril al Pacífico.

El contrato será por el término de un año, a partir del primero de junio próximo, asignándose el mismo sueldo de doscientos cincuenta dólares mensuales.

Las estipulaciones que se consiguen en el nuevo contrato son las mismas fijadas en el anterior.

Fueron suspendidos los trabajos de la carretera Bebedero - Liberia

Parece que los rendimientos no correspondían al costo elevado de los gastos.

Por orden de la secretaria de fomento, fueron suspendidos los trabajos que se llevaban a cabo en la carretera Bebedero - Liberia, que se estaba haciendo de macadam.

Al tomarse esta disposición, el gobierno ha considerado, por informes recibidos, que los trabajos que se ejecutaban en esa carretera no daban el rendimiento que era de esperarse. El trabajo no avanzaba lo suficiente y el costo de la obra ejecutada hasta hoy día era demasiado alto.

Es muy difícil poder controlar trabajos en lugares tan retirados, por parte del gobierno. Todo esto, unido a que las lluvias dificultan mucho esos trabajos, fué lo que decidió la suspensión de los mismos, para continuarlos en otra oportunidad y debidamente reorganizados.

ANUNCIESE EN EL A B C

Dirección General de Tráfico

CARRETERA, SAN JOSE A ARTAGO

Esta Dirección avisa que desde el miércoles 27 del mes en curso y hasta nuevo aviso será interrumpido el tráfico entre San José y Negritos, con motivo del asfaltado de esta Sección. El servicio de transportes entre Cartago y San José debe hacerse Vía Zapote o Guadalupe.

ANUNCIESE AL ABC

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional

SALGA DE LA COCINA, con Roberto Rey,
esta noche, en la tanda de 7 del
Teatro Moderno

El público femenino ha distinguído desde hace ya mucho tiempo

TEATRO MODERNO
Miércoles 27 de mayo

A las 7 p. m.
La película Musical
Hablada y Cantada en
Español
de gran éxito

SALGA DE LA COCINA

por el coloso
Roberto Rey
Entrada mujeres
25 céntimos

po, las tandas de siete del Teatro Moderno, pues sabe que la empresa no omite esfuerzo alguno para presentar las mejores películas a los precios ínfimos de Veinticinco céntimos. A tal esfuerzo, las damas que prestigian las funciones con su presencia, han correspondido en forma amplia y espléndida. Ahora toca al Teatro brindar nuevamente la última creación del formidable y graciosísimo chansonnier chileno Roberto Rey, quien triunfa en esta película como triunfó clamorosamente en UN HOMBRE DE SUERTE. Además de Roberto Rey, quien canta preciosísimas canciones en esta película, también trabaja Enriqueta Soler, que tiene un par de ojos completamente garantizados. Un bello conjunto de artistas secundando al Chevallier chileno hasta el punto de que los llenos se han contado por exhibiciones. Para el domingo el público debe estar atento a una gran sorpresa. Hemos afirmado que es una gran sorpresa.

Charles Chaplin, el genio de la pantalla y su última película LUCES DE LA CIUDAD, en el Gran Teatro Raventos

Europa entera, desde los reyes de Inglaterra, Einstein, los públicos de todas las grandes ciudades cosmopolitas, han proclamado y aceptado lo que la crítica dijo: Charles Chaplin es indiscutiblemente el único genio que ha producido la pantalla. El cine mudo, el sonoro y la modalidad del teatro que se llama Parlante, ha venido a resumirse en un solo nombre: Charles Chaplin. Las letras de estas dos palabras abarcan el mundo. Ante su presencia, los reyes inclinan las cabezas como se inclinaron ante los genios de todas las épocas.

Chaplin, el incommensurable mimo, el insustituible actor, ha realizado como su última producción, una gran película: LUCES DE LA CIUDAD. Es una película cuyo adjetivo no oscila entre lo bueno y lo malo. Es una película de Charles Chaplin, y ello basta como el más gráfico, contundente y altivo mérito. Chaplin lanza a la consideración del mundo el resumen del cine en su expresión más concisa, en su realización más perfecta: el cine sonoro, como compendio de todo el arte de la pantalla, como suma y resumen de todo el arte que lo consideraron actimo.

La película se esperó con el ansia con la que se espera el resultado de un examen químico. Era pulsar los públicos del mundo con el reducido del cine silencioso.

Ante el nuevo invento del parlante, que era un paso por el camino del Teatro y por lo tanto una nueva modalidad hacia los moldes tendidos por viejos Chaplin, contra la opinión de las masas impresionables, dijo su sentencia cumbre. Aseguraba que el cine sonoro, como compendio del cine mudo con la bella aplicación de la música, sería el cine del porvenir. Si tuvo o no tuvo razón, lo dirá la película. Para demostrar su afirmación, Chaplin lanzó no al mercado, sino a la crítica del mundo, una película; era su película maestra, la película maestra, tra en todas sus películas que son maestras. Triunfó. El gran mimo, el genio, se impuso sobre todas las opiniones, sobre todas las orientaciones, dejando sentado el principio básico del cine: EL GESTO era el todo por encima de la palabra, por encima del argumento. Los que fallaron el cine en su orientación, reconocieron que Chaplin no discutía. Lo que Chaplin afirmaba era una verdad axiomática, no una teoría discutible. Y la película LUCES DE LA CIUDAD, la película del genio, la presenta, claro está, el Gran Teatro Raventos.

GRAN TEATRO RAVENTOS
Un tiro en la noche, con Marie Prevost, en tandas de 7. En la función de 8.30, Melody Man, parlante y cantada en inglés, sin títulos

Para hoy, miércoles, el Gran Teatro Raventos exhibirá en las funciones de 3 y 7, la película del misterio, de las luchas homicidas en los bajos fondos de las ciudades del crimen, del amor y del banditaje en un enlazamiento tenebroso. En la función de 8.30, especial para el público que habla inglés, se estrenará la gran película THE MELODY MAN, parlante cantada y musicalizada, sin títulos en español. Bellas canciones, óctavas melodiosas, faxes de moda, toda la gama del cine sonoro en su más bella expresión. A la par, un drama romántico, un delicioso idilio amargado por la misma vida. Para estas semanas que se aproximan, el Gran Teatro Raventos tiene en cartera una serie ininterrumpida de triunfos. Los nombres de las films acreditan los éxitos en forma amplia, sin necesidad de bombos que los inflen: LUCES DE LA CIUDAD, por el genio del lenzo Charles Chaplin, el inmortal. DEHONRADA, dirigida por Josef von Sternberg, el genial director de Marruecos, e interpretada por la mujer cumbre: Marlene Dietrich. Angeles del Infierno, la más grande producción filmada hasta el día, AMOR DE DIOSA, con Vivienne Segal. El General Crack, parlante de John Barrymore.

GRAN TEATRO Raventos

MIÉRCOLES 27 DE MAYO

TANDA A LAS 7 p. m. La más nacional e interesante obra de misterio y emoción, titulada

¡Un Tiro en la Noche!

por la notable actriz **MARIE PREVOST**
ENTRADA 50 cts.

A LAS 8.30 p. m. Grandioso estreno "Columbia" Parlante en inglés - La preciosa comedia Musical sin títulos en español

EL HOMBRE DE LA MELODIA (The Melody Man)

Brillante y original creación de Alice Day y William Collier Jr. Canciones! Romance! Songs! Romance Passion!

¡Special attraction for English Speaking People!

EL GRAL. VOLIO DICTARA EL JUEVES UNA CONFERENCIA EN LA CAMARA DE COMERCIO DE CARTAGO

La cámara de comercio de Cartago dispuso solicitar del general Volio que dictara una conferencia en su salón de sesiones. El general Volio aceptó la invitación y ofreció dictar esa con

ferencia el jueves de la presente semana. Tratará de la conveniencia de intensificar las relaciones comerciales entre Costa Rica y Panamá.

Exposición de periódicos centro y suramericanos

23 de mayo de 1931.

Sr. director de A. B. C. Muy señor nuestro: San José

La Universidad de Arkansas nos comunica que ha preparado para la exhibición, en la Convención Annual de la Prensa Asociada de Arkansas, en junio 11 y 12, una exposición al público de los periódicos de Centro y Sur América. Nos encarga suplicar a los principales periódicos de Costa Rica se sirvan enviarle algunos ejemplares atrasados, que sean represen

tativos de la altura a que ha llegado nuestro periodismo. Rogamos, por tanto a usted, señor Director, que tenga la bondad de acceder a esa solicitud que estimamos beneficiosa para ustedes y para el país. Sírvase observar que la fecha de dicha exhibición se acerca ya mucho y que el envío debería ser hecho inmediatamente. De usted con toda consideración attos. y s. s., CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA J. TOORMO, Secretario.

EN LA REUNION...

(VIENE de la página UNO.) se efectúe esa unión de partidos que no que se trabaje por su candidatura presidencial, cosa que no acepta. Su amistad para con el licenciado don Alberto Echandi inclina más bien a que se trabaje por su candidatura, dándose por seguro que en la reunión de mañana prevalezca esta tesis, y por consiguiente, se considera como un hecho que en ese acto que definitivamente hecha la coalición del echandismo y el constitucionalismo para trabajar por la candidatura del licenciado Echandi. Estas impresiones que antecedan las hemos obtenido de algunas de las personas interesadas en ese movimiento de coalición y que nos están disgustando, ya que el doctor Calderón Muñoz no acepta candidatura alguna, a apoyar la unión de los partidos mencionados.

Nuestros Poetas

TRIPTICO MARINO

I

Un sol de mediodía con luz viva ilumina la calma del paisaje y el mar, que ha refrinado el oleaje, parece una ancha frente pensativa.

Al igual que una dicha fugitiva del dolor más acerbo es el ropaje, entre la estela de lucente encaje hace un delirio su ronda destructiva.

Unas gaviotas que en confuso vuelo lanzan al aire su estruendoso coro ponan su mancha en el azul del cielo.

Y el cardumen que salta como en celo, finge una lluvia de monedas de oro sobre un verde tapiz de terciopelo.

II

El gigante en violentas convulsiones sus olas sacudió con furia rara, como si de un letargo despertara una fiera manada de leones.

Rugientes saltan hasta los peñones que la tranquila costa les depara, como retando al sol, que media cara asoma, oculto en las candelaciones.

Un vapor se perfila en lontananza; su penacho de humo es un pañuelo que saluda triunfal mientras avanza.

El mar, haciendo de belleza alarde, se cubre con el áureo y rico velo de la postrera lumbre de la tarde.

III

Suavemente mecido por el viento que riza su nevada cabellera, es un viejo pintor que entretuviera sus ojos, en copiar el firmamento.

Su pincel magistral, en un momento el lienzo llena de astros; la ribera enarca el bello cuadro; se dijera que es el mar otro cielo en movimiento.

Férreo brazo es el muelle, que extendido se afana en sostener plateada malla en que la luna prisionera ha sido.

Mientras la brisa sus arenas pisa, se echa a dormir sin inquietud la playa con el gesto indolente de una reina.

Alfonso ZELEDON VENEGAS

AMOR DE DIOSA, EL GRAN ESTRENO CANTADO, A COLORES NATURALES, QUE PRESENTA EL GRAN TEATRO RAVENTOS

La Casa First National, ha podido realizar (en AMOR DE DIOSA, una bella película a colores naturales, que se desarrolla en el centro del corazón africano. Vivienn Segal, la exquisita cantante, la intérprete de LA NOVIA DEL REGIMIENTO, en la cual con su voz de oro conquistó a todos los públicos, interpreta en la forma magistral de siempre, el romance que sirve de trama a esta jeva. Todas las canciones a cargo de la estrella son de una belleza cautivadora y siendo el idilio sumamente interesante, la película

cobra proporciones de gran espectáculo. La presencia de Lupino Lane, el inimitable e inolvidable bailarín de EL DESFILE DEL AMOR, hace más bello el desarrollo de la obra, matizada por los números que están a cargo del famosísimo bailarín. Después de este formidable estreno siguen los colosales Gran Teatro Raventos: DESHONRADA, con Marlene Dietrich, El Rey del Infierno, Angeles del Infierno, Luces de la ciudad, El General Crack y tantas otras obras cumbres.